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Il giorno 22 aprile 2024 alle ore 09.30 in modalità online tramite piattaforma ZOOM, si svolge la settima seduta del Comitato 
Nazionale per le celebrazioni dei duemila anni dalla nascita di Plinio il Vecchio, costituito con DM del 20 febbraio 2023 n. 87.  
Sono presenti i membri del Comitato Nazionale: Matteo Accardi (Dirigente Provincia di Como), Gianfranco Adornato 
(Professore Associato Scuola Normale Superiore di Pisa), Paolo Luca Bernardini (Professore Ordinario Università degli Studi 
dell’Insubria di Como e Varese), Elisabetta Cattanei (Professoressa Ordinaria Università Cattolica del Sacro Cuore di Milano), 
Ciro Cacciola (Direttore Museo Archeologico Virtuale di Ercolano), Piergiulio Cappelletti (Direttore del Centro Musei delle 
Scienze Naturali e Fisiche Università Federico II di Napoli), Livia Cioffi (Sindaco del Comune di Veleso), Stefano Bruno Galli 
(Professore associato Università Statale di Milano), Maurizio Harari (Professore Ordinario Università di Pavia), Olga Introzzi 
(Responsabile progetti strategici Fondazione Alessandro Volta di Como), Luca Levrini (Presidente Fondazione Alessandro Volta 
di Como), Alessandro Luciano (Museo Archeologico Nazionale di Napoli), Massimiliano Mondelli (Presidente Accademia 
Pliniana di Como), Annibale Mottana (Già Presidente Accademia Nazionale delle Scienze detta dei XL), Giuliano Pisani 
(Filologo classico e storico dell’arte), Gianpiero Rosati (Professore Emerito Scuola Normale Superiore di Pisa), Claudia 
Striato (Direttore Fondazione Alessandro Volta di Como).  
 
Risultano assenti: Enrico Colombo (Assessore alla Cultura Comune di Como), Gian Biagio Conte (Professore Emerito Scuola 
Normale Superiore di Pisa), Thibault Damour (Professore di ruolo Institut des Hautes Études Scientifiques di Bures-sur-Yvette, 
Francia), Giancarlo Frigerio (Presidente Società Archeologica Comense), Giuseppe Rasella (Componente della Giunta 
Camera di Commercio di Como-Lecco), Eike Schmidt (Direttore Gallerie degli Uffizi di Firenze), Mariano Scotto di Vetta 
(Assessore alla Cultura Comune di Bacoli). 
 

Apre la seduta il Presidente Luca Levrini che, dopo un saluto di indirizzo, lascia brevemente la parola al Segretario 
Tesoriere Claudia Striato che, oltre a ricapitolare i contenuti dell’ultima seduta (14/02/2024) chiede nuovamente il 
coinvolgimento dei membri del Comitato per la ricerca di sponsorizzazioni a sostegno dell’esposizione nazionale. 

Riprende la parola il Presidente Luca Levrini che prosegue secondo l’ordine del giorno stabilito in sede di convocazione 
della seduta.  
 

1. Aggiornamento iniziative emblematiche e dettagli in merito all’esposizione (3 maggio – 31 agosto) 
Il Presidente Luca Levrini aggiorna i presenti in merito all’allestimento in corso informandoli dell’avvenuta consegna 

dei busti romani presso l’Ex Chiesa di San Pietro in Atrio e delle opere di Cy Twombly presso il Palazzo del Broletto; della 
collaborazione con Arteria s.r.l. che proseguirà con il fulcro delle movimentazioni tra il 23 e il 26 aprile; della movimentazione 
delle opere di Luigi Spina e di Fabio Viale che saranno istallate entro il 30 aprile. Il Presidente prosegue ricordando ai presenti 
data, ora e luogo dell’inaugurazione (3 maggio ore 17.30 presso l’Ex Chiesa di San Pietro in Atrio). 

Dopo aver informato i presenti circa la chiusura del catalogo curato dal Prof. Gianfranco Adornato ed edito dal Sole 24 
Ore Cultura passa la parola al Vicepresidente Massimiliano Mondelli che si esprime entusiasta per la qualità dei contenuti 
realizzati e si complimenta con i presenti per la godibilità e leggibilità degli stessi. Il Vicepresidente prosegue ricordando che 
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nel corso dell’apertura della mostra seguiranno altri due eventi importanti connessi alle celebrazioni pliniane: l’apertura al 
pubblico dello spazio museale Vis Comensis (dedicato ai savi comaschi, tra cui Plinio il Vecchio) e le operazioni di studio e 
restauro delle colonne presenti sulla facciata del Liceo Classico e Scientifico Alessandro Volta. Il Dott. Massimiliano Mondelli 
ribadisce l’importanza e l’impatto della mostra promossa dal Comitato Nazionale sul territorio comasco (e non solo), ricordando 
anche gli autorevoli prestatori quali le Gallerie degli Uffizi e i Musei Vaticani.  

Interviene brevemente il Presidente Luca Levrini con un accenno alle opere dell’artista contemporaneo Fabio Viale che 
saranno allestite in maniera diffusa nel centro storico cittadino e passa nuovamente la parola alla Dott.ssa Claudia Striato. 

Il Segretario Tesoriere Claudia Striato esprime il suo invito a tutti i presenti a visitare la mostra non appena possibile e 
a diffondere il più possibile il materiale di comunicazione predisposto. Prosegue informando i presenti che attualmente sono 
in corso i confronti con l’ufficio stampa designato per l’organizzazione di una preview stampa e per il coordinamento di svariati 
momenti di visibilità su mensili e settimanali specifici del settore. Augurandosi che l’impegno profuso possa essere di 
soddisfazione per tutto il Comitato, il Segretario Tesoriere lascia la parola al Presidente. 
 Prosegue il Presidente ricordando che, tra gli eventi emblematici delle celebrazioni pliniane, nel corso dell’estate sarà 
pubblicato anche il libro divulgativo con la casa editrice Giunti, opera che si sta portando a conclusione e che prevede una 
premessa dal Prof. Gian Biagio Conte e due importanti sezioni dedicate: una alla vita di Plinio (a cura del Prof. Urso), l’altra alla 
Naturalis Historia (a cura del Prof. Bianchi). Il Presidente ricorda nuovamente lo spirito divulgativo (e non tecnico) dell’opera e 
conclude l’intervento invitando i membri del Comitato a collaborare alla presentazione del libro.  
 Prende la parola la Dott.ssa Striato per sottolineare l’importanza di definire nei prossimi mesi qualche evento da 
presentare nell’ambito dell’esposizione al fine di richiamare l’attenzione sulla stessa e di porre l’attenzione su alcune tematiche 
specifiche presentate anche all’interno del catalogo.  
 Interviene il Presidente Luca Levrini che, insieme al Vicepresidente Massimiliano Mondelli, ringrazia la Prof.ssa 
Elisabetta Cattanei circa l’evento organizzato all’interno dell’Università Cattolica. 
 Prende la parola la Prof.ssa Elisabetta Cattanei per ringraziare i presenti, per ricordare l’evento nato dalla 
collaborazione con la cattedra latina del Prof. Galasso e la cattedra di storia della filosofia antica da lei stessa rappresentata e per 
esprimerne la ben riuscita.  
 

2. Aggiornamento budget 
Prende la parola il Segretario Tesoriere Claudia Striato per condividere il quadro economico attuale che fa riferimento 

a risorse in capo sia del Comitato Nazionale che di Fondazione Alessandro Volta (con la specifica delle risorse raccolte e di quelle 
attese). Con riferimento ad entrambe le annualità delle celebrazioni, la Dott.ssa Striato inizia evidenziando le entrate con i 
contributi istituzionali (a cui si aggiungono le generose risorse di Accademia Pliniana), le sponsorizzazioni raccolte e gli altri 
sostegni e ricorda inoltre altre due fonti di entrata da definire: il sostegno di Regione Lombardia (nell’ambito dell’Avviso Cultura 
2024) e gli incassi derivanti dalla vendita dei biglietti di ingresso alla mostra. Nell’illustrare il budget riepilogativo, pari a ca. 
380.000,00€, il Segretario Tesoriere prosegue ricapitolando le azioni sempre condivise (e i relativi costi), ovvero: la 
pubblicazione della Naturalis Historia, l’esposizione nazionale, il convegno, la pubblicazione del libro divulgativo con Giunti 
Editore, la cena inaugurale svoltasi in data 20 ottobre 2023, l’ipotesi di alcuni eventi istituzionali, i sostegni dedicati ai patrocini 
(quelli precedentemente designati all’interno dell’istanza al MiC e quelli assegnati con bando pubblico), l’opuscolo e le spese 
di funzionamento. Nel budget vengono illustrati nella prima colonna i costi così come condivisi nelle precedenti sedute e, nella 
colonna a seguire, una proposta di ridimensionamento che prevede, in attesa di eventuali aggiuntive risorse, la sospensione di 
alcune attività (come il convegno nazionale e gli eventi istituzionali), nonché il ridimensionamento di alcuni costi (come quelli 
relativi all’opuscolo e alle spese di funzionamento). La Dott.ssa Striato evidenzia come, seguendo la proposta avanzata, sia 
possibile abbassare il costo totale del progetto e ridurre le risorse da reperire da 68.000,00€ a 28.000,00€ ca.  
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Nel ribadire che il budget effettivo della mostra (comprensivo di entrate e uscite) sarà definitivo solamente a consuntivo, il 
Segretario Tesoriere si rivolge all’assemblea mettendosi a disposizione per qualsiasi confronto necessario in merito. I membri 
del Comitato approvano la gestione delle risorse così come proposta.  
 Dunque prende nuovamente la parola il Presidente Levrini esprimendo la sua titubanza in merito ad alcuni sponsor 
da coinvolgere per i costi aggiuntivi precedentemente descritti, ma dimostrandosi tuttavia confidente di trovare le risorse 
necessarie a coprire anche i costi delle attività oggi cautamente sospese.  
 Interviene il Prof. Harari affermando di poter contattare un dirigente della Cassa Depositi e Prestiti per richiedere la 
possibilità di un sostegno. 
 Prosegue il Presidente Levrini informano i presenti di avere già contattato Cassa Depositi e Prestiti esplicitando 
formalmente i precedenti suggerimenti del Prof. Stefano Bruno Galli. 
 Interviene nuovamente il Prof. Harari chiedendo la possibilità di concedere patrocini (non onerosi) nel caso di richieste 
da parte di altre realtà. 
 Risponde il Presidente Levrini confermando la possibilità di conferire altri patrocini (non onerosi) in accordi con i 
membri del Comitato Nazionale e aggiornando circa le interlocuzioni intraprese con la Provincia di Sondrio. 
 Prosegue il Segretario Tesoriere dipingendo il quadro dei mesi estivi, nei quali verificare le modalità di collaborazione 
fattiva con la Provincia di Sondrio che ha espresso un interesse per le attività da svolgere nei mesi autunnali.  
 

Riprende la parola il Presidente Levrini esprimendo felicità e orgoglio per l’impegno da tutti profuso e, dopo un 
breve saluto, alle ore 10.20, esaurito l’ordine del giorno, la riunione si chiude.  
 
 
 

 
 

_________________________________________ 
Il Presidente designato 

 
 
 
 
 

_________________________________________ 
Il Segretario Tesoriere 

 


